

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Clôture des 25^e Rencontres Économiques d'Aix-en-Provence

Les Rencontres Économiques esquisSENT les chemINS de l'apaisement mondial

Aix-en-Provence, le 5 juillet 2025 – 8 700 participants, 380 intervenants de 51 pays et 80 sessions ont rythmé la 25^{ème} édition des Rencontres Économiques d'Aix-en-Provence autour du thème « Affronter le choc des réalités ». Dans un contexte de tensions géopolitiques croissantes et de fragmentation mondiale, le Cercle des économistes livre cinq propositions pour restaurer un climat international plus coopératif et apaisé.

« Nous vivons des temps confus marqués par l'accumulation inédite de chocs, à la fois géopolitiques, démographiques, technologiques, climatiques, financiers, sociaux, fragmentant chaque jour davantage les équilibres patiemment édifiés à la fin de la Seconde Guerre mondiale. Les Rencontres Économiques ont eu pour mission de remettre de la rationalité, de la rigueur, de l'honnêteté et de la créativité intellectuelle dans le débat public. C'est dans les périodes de ruptures profondes que la capacité humaine à raisonner se révèle précieuse, et la plus féconde », commente Jean-Hervé Lorenzi, Président des Rencontres Économiques d'Aix-en-Provence.

5 pistes de réflexion pour l'avenir

Les débats entre les membres du Cercle des économistes, les échanges avec les 33 think tanks internationaux présents et les comptes-rendus des 80 sessions ont permis d'identifier des points de clivages et de projeter des trajectoires possibles pour l'économie mondiale. Entre embrasement généralisé, course au réarmement, fragmentation économique, quelles pistes de réflexion peuvent être tracées pour l'avenir ?

Le Cercle des économistes propose **5 voies possibles vers l'apaisement** :

1. **Promouvoir un réarmement et un protectionnisme raisonnables**, et ainsi privilégier une trajectoire d'apaisement. La France doit se faire la voix d'un réarmement responsable. Par ailleurs, il faut que la France défende un accord plafonnant les droits de douane à 10 %, tout en résistant fermement aux pressions américaines dans le cadre des négociations.
2. **Réinventer les formats de coopération**. La fracturation du bloc occidental doit inciter les Européens à se tourner vers le Sud global. Un vaste accord de coopération climatique entre la Chine et l'UE doit être mis à l'ordre du jour.
3. **Repartir de la jeunesse**, dont dépend l'avenir, avec les moyens nécessaires. Un effort de solidarité intergénérationnelle s'impose qui pourrait prendre la forme d'un fonds abondé par l'épargne et fléché sur le logement des jeunes.
4. **Se confronter à la défiance**. Pourquoi ne pas imaginer, à l'échelle française, un mécanisme inspiré de l'Initiative citoyenne européenne ? Une démocratie vivante n'a pas peur d'être bousculée.

5. Innover dans le dialogue. Il est nécessaire d'amplifier et ancrer dans la durée le dialogue avec les think tanks étrangers. Les Rencontres Économiques ambitionnent d'élargir ce format, avec un objectif de doubler le nombre de think tanks dès l'année prochaine.

Cette édition exceptionnelle des Rencontres Économiques d'Aix-en-Provence aura permis de réunir de nombreux institutionnels, chefs d'entreprise, économistes, think tanks pour tenter, ensemble, malgré leurs divergences, d'endiguer la violence.

**Vous pouvez retrouver le document conclusif dans son intégralité
en pièce jointe [et en ligne](#)**

Toutes les sessions sont désormais accessibles en replay via le site des [Rencontres Économiques d'Aix-en-Provence](#).

Vos contacts presse :

Les Rencontres Économiques :

Anne Bidoli – anne.bidoli@cercledeséconomistes.fr / 06 82 82 39 65

Adélie Nuyten – adelie.nuyten@cercledeséconomistes.fr / 06 24 62 55 45

Enderby (reaix@enderby.fr) :

Mathias Carteron – mca@enderby.fr / 06 68 27 83 46

Jade Monsiaud – jmo@enderby.fr / 06 98 14 62 91

A propos des Rencontres Économiques d'Aix-en-Provence

Les Rencontres Économiques d'Aix-en-Provence ont été créées en 2001 par le Cercle des économistes. Ce rendez-vous majeur dans la vie économique réunit pendant 3 jours universitaires, dirigeants politiques, économiques et associatifs, représentants d'institutions internationales et activistes du monde entier autour d'une thématique clé. Elles sont aussi un espace d'expression et de réflexion pour les jeunesse, parties intégrantes des débats.

A propos du Cercle des économistes

Le Cercle des économistes a été créé en 1992 à l'initiative de Jean-Hervé Lorenzi avec pour objectif ambitieux d'éclairer le débat économique. Grâce à la diversité des opinions de ses membres, tous universitaires assurant ou ayant assuré des fonctions publiques ou privées, et à de nombreuses activités développées au fil des années, le Cercle des économistes est aujourd'hui l'initiateur d'un débat économique éclairé, inclusif et engagé dans un contexte incertain.

C'est à travers l'organisation d'importants débats publics en France et à l'étranger, par sa participation aux grands événements économiques, à plusieurs rendez-vous médiatiques réguliers, et par l'organisation des Rencontres Économiques d'Aix-en-Provence que le Cercle des économistes poursuit sa mission : celle d'offrir un large espace d'expression et de confrontation de points de vue économiques.